

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Juéves 4 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Juéves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 25 (mixto), 8'10 m. y 2'45 t.

Id. de Manacor para Palma y La Puebla, 3'50 mixto, 8 mañana y 3'15 t.

Id. de La Puebla para Palma y Manacor, 4'35 mixto, 8'25 mañana y 3'35 t.

Los Juéves de Inca á Palma 2 t.—Los Sábados de Palma á Inca 2 t.—Los Domingos de La Puebla á Palma 5 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Matías apóstol, natural de Belen y miembro de una familia distinguida de la tribu de Judá. Entre los discípulos de Jesucristo se distinguió por su celo, mereciendo ser elevado á dignidad de apóstol en reemplazo del pérfido Judas. Predicó el Evangelio en Judea donde murió apedreado, siendo sus santas reliquias trasladadas parte á Roma y parte á Tréveris.

**CULTOS.**—Mañana viérnes.—En Santa Cruz concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez nona y misa mayor. Por la tarde los actos de coro, al anochecer sermón por D. Rafael Tous, oracion y reserva precedida de *Te-Deum*.

En la catedral estará expuesta la reliquia de la Túnica de María Santísima, y en el ofertorio de la misa mayor predicará el P. Melchor Planas.

En Santa Eulalia estará expuesta la sagrada Columna de Nuestro Señor Jesucristo, y por la tarde habrá sermón cuaresmal por el P. Joaquin Rosselló.—Se puede ganar Indulgencia Plenaria.

En el Socorro á las seis y media de la mañana se practicará el ejercicio de la Buena Muerte.

En San Miguel á las once, y en San Cayetano á las once y media continuarán los trece viérnes en honra de S. Francisco de Paula, repitiéndose al anochecer.

En San Francisco al anochecer sermón cuaresmal por D. Bartolomé Tolrá.

En la Merced á igual hora el ejercicio de la primera palabra que habló Jesucristo en la Cruz, predicando D. José Reus, Diácono.

En Santa Catalina de Sena á la misma hora el ejercicio de San Vicente Ferrer y predicará D. Sebastian Font.

**CORTE DE MARÍA.**—En la Merced, á la Virgen de las Mercedes.

## SECCION EXTRANJERA.

### MISIONES DE MINDANAO.

Carta del P. Raimundo Peruga, de la C. de Jesus.

Bislig 20 de Setiembre de 1880.

Me pide V. noticias de estas tierras, y de nuestros trabajos y frutos en los ministerios. Pero ¿qué podré decir en una carta sobre el altísimo y muy vasto fin del misionero en estas partes de Mindanao? Baste decir en globo que estas pobres gentes nos llaman á los misioneros sus padres.

Nos apellidan padres, porque despues de haberles engendrado una vez á la vida de la gracia con las aguas del santo Bautismo, les repartimos el pan de la divina palabra en continuas pláticas y exhortaciones, y cuidamos de sus almas sobre todo por medio de la santa confesion, para la cual, gracias á Dios, se muestran en general muy dóciles estos nuestros benditos misionados. Como prueba de ello basta indicar lo que me está actualmente aconteciendo. Hará unos diez días que llegué á este pueblo, que apenas cuenta mil almas de Comunión, y no baja diariamente mi confesonario de dos ó más horas; y esto sin ser ahora ni cumplimiento pascual ni fiesta alguna extraordinaria. En este concepto tenemos mucho por que alabar á Dios; pues por la frecuente Confesion nos da un medio eficazísimo para conservar á unos en el feliz estado de la gracia, y para restablecer en ella á otros que la pierden con la mayor facilidad, merced á sus innumerables debilidades y flaquezas. De estos últimos podríamos decir que hemos de llevarles al cielo, tirándoles del brazo y como á empellones. Mas, si al fin con todas estas ayudas de costa llegan á vender aquella dichosa puerta, felices ellos y muy felices, porque en aquel reino por excelencia el menor de sus moradores es grande sin comparacion.

Para consuelo de su espíritu, quisiera V. tal vez

que descendiese yo á casos particulares y precisos que pusieran como en relieve el fruto de nuestros trabajos; más esto me haría ser demasiado largo. Así que me contentaré con decir á V. que, á parte de los muchos centenares que anualmente entran en el arca santa de la Iglesia católica en esta parte Norte de Mindanao por medio del santo Bautismo, los escándalos y otros vicios, que prohíbe nombrar san Pablo, por la misericordia de Dios se disminuyen notablemente; se robustece el vinculo de la familia de una manera sensible, y las costumbres públicas se purifican en grande escala. Es verdad que no siempre andamos viento en popa, y que de vez en cuando surten y se presentan de improviso sinsabores, ingraticudes y amarguras, en las cuales, para no vacilar, es preciso recurrir pronto á los piés de nuestro adorable Salvador crucificado por nuestro amor. Pero todo esto, bien mirado, ¿qué tiene de extraño? Sabido es que las obras de Dios han de experimentar necesariamente contradicciones de parte del espíritu de las tinieblas, y que por otra parte entre muchos corderos mansos siempre suele mezclarse algun cabrito revoltoso. Pero vamos adelante, porque, sin pensar, veo que me extiendo demasiado.

Si vasta es nuestra Mision en orden á las almas, no lo es ménos en lo que toca al bienestar y prosperidad de estos pueblos. El misionero de Mindanao, y máxime en este distrito de Surigao, tiene que resumir en sí mismo cuantos cargos y oficios piden las múltiples necesidades del hombre, empezando por el de médico, y terminando por el de juez, gobernadorcillo, maestro, director de obras y no sé cuántos más. Si á estos pobres indios les duele, por ejemplo, la barriga, su consuelo es el Padre; si tienen entre sí alguna discordia, lo cual es muy frecuente, el Padre es el ministro y ejecutor de la paz; si alguno les oprime, su refugio es el Padre; si vacilan en un asunto dado, se van derechos al Padre, pidiéndole consejo, direccion y enseñanza; y la misma Administracion pública pide el concurso del misionero para guiar y ayudar á los indios aún en lo que toca al progreso material de los pueblos. En vista de esto ya me parece que oigo á V. exclamar: Segun eso, todo misionero de Mindanao tiene que ser un sábio universal y un santo. Verdad es, hermano mio carisimo, que así convenría que fuésemos todos los misioneros, y que cuanto más sabios y santos mejor llenaríamos nuestro cometido, como la fuente, cuanto mayor caudal lleva de agua cristalina, tanto más provecho y utilidad tiene. Sin embargo de esto es cierto que uno que sea ménos sábio, con tal que tenga buena voluntad y verdadera aficion en orden á los fines de su santa vocacion, dará siempre en sus ministerios satisfactorios resultados.

En todas las edades y condiciones se ve el fruto al ojo; pero es preciso confesar que donde aparece con un carácter de verdadera permanencia y solidez es en los niños de ambos sexos, los cuales, como masas todavía blandas y aún no viciadas, reciben con mejores esperanzas las saludables impresiones de la más sana moralidad, que por todos los medios procuramos ofrecerles. Ellos han de ser un día nuestra corona y nuestro gozo, valiéndome de las palabras de San Pablo. Por eso no les dejamos de la mano, ya promoviendo á todo trance la asistencia á las escuelas, en las cuales, por medio de la natural curiosidad de saber se les ingiere con cuidado la benéfica savia de la piedad cristiana, ya tambien por medio de la frecuencia de los santos sacramentos de Confesion y Comunión. Y á este propósito no puedo ménos de decir algo sobre la funcioncita de la primera Comunión.

Con mucha anticipacion y á fin de levantar los tiernos corazones de los niños al deseo de tan gran bien, se les anuncia y recuerda repetidas veces el día feliz en que tendrán la dicha de recibir por primera vez el sagrado Cuerpo de nuestro divino Redentor. Luego se les prepara con una instruccion diaria sobre el modo de recibir los santos Sacramentos y de disponer sus corazones para que sean

dignas moradas de tan gran huésped. Por fin llega el día apetecido, en el cual nuestras iglesias, que casi todas consisten en humildes camarines de nipa, ostentan toda la magnificencia que es fácil adivinar en un país de fe y de civilizacion todavía naciente. Al principiarse la Misa, rompe sus acordes la banda de música, la que de ordinario consta de tres solos instrumentos, un tambor destemplado, hecho de una piel de mono, y dos flautillas de caña. Sin más novedad, continúa la Misa rezada, ó cantada, si podemos haber cantores, hasta el «Communio.» Aquí el mismo celebrante si está solo, ó su compañero, como última preparacion hace la plática-fervorines. Al fin, despues de la competente accion de gracias, se hace delante de todo el pueblo la no ménos tierna que imponente ceremonia de la renovacion de las promesas del Bautismo, entregando acto seguido el misionero á cada uno de los nuevos comulgantes en manos de sus padres, y recomendándoles con encarecimiento procuren conservarlo tan puro y limpio como lo reciben. Despues de todo, van los niños á la casa-mision á dar las gracias al Padre, el cual les entrega un modesto premio con alusion á la primera Comunión. Entónces, como última pincelada, se les exhorta al fiel cumplimiento de las recientes solemnes promesas, y como medios á la frecuencia de Sacramentos y á la devocion á la santísima Virgen.

Con estos medios sencillos se ve á los nuevos comulgados como transportados del gozo que inunda sus almas. Ojalá que ninguno de ellos volviese jamas la vista atras. No quiero hacerme la dulce ilusion de que se cumplan en un todo mis deseos; pero sin disputa tales gérmenes de bendiciones celestiales hacen esperar, á lo ménos en lo general, óptimos frutos de vida y buenas obras. En todos los pueblos se ve que los niños, comparados con los adultos de alguna edad, en punto ó moralidad y en todo lo que sabe á religion, se distinguen muchos de ellos.

Para que no crea V. que aquí en las Misiones todo son tortas y pan pintado, voy á comunicar á V. una verdad que de veras nos aflige el corazon. Esta Mision de Bislig, enclavada en el distrito de Surigao, comprende actualmente veinte y ocho grupos de poblacion cristiana, amén de los muchos millares de infieles que la circuyen, y á quienes nos apremia atender la caridad de Cristo. Pues bien; para reducir á tantos infieles y cuidar de tan larga letanía de pueblos cristianos, diseminados en la inmensa extension de cuarenta leguas de bojeo, no hay designados sino dos solos misioneros. Si á esto se añade que la mar se halla innavigable por su bravura durante los seis meses que reinan los vientos nortes, y que por tierra más bien que caminos no hay sino bosques casi impenetrables y fangales hasta la rodilla, interrumpidos no pocas veces por rios de grande caudal, sin más puente que frágiles barotos, se verá claro como la luz del día la imposibilidad de una regular administracion espiritual. De aquí es que, por más que nos desgañitemos predicando, siempre tenemos abandonada á sí misma la mayor parte de nuestra grey; pues cuando faltamos en un punto faltamos en veinte y siete otros. A esto dirán quizás algunos que no hay más medio que aumentar el personal de misioneros. Gran medio es este, y tiempo hace que nuestros superiores han puesto aquí otros dos misioneros ademas de los dos nombrados oficialmente. Pero todavía distamos mucho de ser suficientes para tan vasta Mision. Otro remedio habría muy eficaz que quisiera poder persuadirlo á quien puede adoptarlo. El remedio sería suprimir tanta retahíla de pueblecitos que en su mayor parte jamas serán nada, por no tener porvenir, y obligar á todos sus moradores á confluir á unos cuantos centros de poblacion bien situados y que ofreciesen seguridades de aumento y prosperidad. Con este medio, no sólo se facilitaria la administracion gubernativa y la espiritual, sino tambien se atenderia de un modo singular á los intereses de la Real Hacienda, pues sacando del medio los grupos pequeños de poblacion, desde luego entrarían

en el erario público los no pocos gastos que cada cual lleva consigo en la construcción y conservación de los edificios comunales, los gastos de continuos despachos y correos á la cabecera y los sueldos del vacunador, gobernadorcillo y demas empleados en el tribunal, maestros de niños y otros. De aquí propondría asimismo un pronto y fácil desarrollo en la agricultura y demas ramos que deberían formar la riqueza y bienestar temporal de este país; porque nada contribuye tanto á fomentar la natural desidia de estos indios, como el que vivan entregados á sí mismos, lejos de la accion gubernativa y fuera de la continua vista del Padre.

## CORREO DE HOY.

### LA INSURRECCION DE CRIVOSCIA

La insurreccion de Crivoscia ha entrado ya en el periodo de descomposicion, lo cual permite esperar que tendrá un fin próximo.

El *Vaterland*, de Viena, publica un artículo sobre la situacion de Crivoscia, del cual copiamos los siguientes párrafos:

«La situacion de Crivoscia ha cambiado notablemente en breves días. Los insurrectos, que lo esperaban todo de los auxilios que debían llegarles de la Herzegowina, de Montenegro, de Servia, y de Rusia sobre todo, al verse abandonados á sus propias fuerzss, empiezan á mostrarse cansados de una lucha, en que se exponen á perderlo todo y á no ganar nada.

»La actitud correcta de Montenegro ha sido lo que más desaliento ha producido en las filas de la insurreccion. Porque claro está que sin los buenos servicios de Montenegro, de poco ó de nada podrían servirles los buenos deseos de los panslavistas rusos, que en medio de festines brindan por una insurreccion que hasta ahora no ha tenido seguramente, ó ha tenido muy poco, de panslavista.

»Los habitantes de las Bocas del Cattaro se preocupan muy poco de la política europea y de las maniobras del partido panslavista ruso. La sublevacion tiene un carácter más local, lo cual no significa que si la insurreccion de Herzegowina hubiese respondido á sus esperanzas, y Montenegro hubiese observado una conducta ménos correcta, no se hubiesen servido los crivoscianos de los panslavistas para librarse del servicio militar que tanto les repugna.»

Las noticias telegráficas de Viena confirman lo dicho por el *Vaterland*. Los crivoscianos se someten á medida que las tropas austriacas avanzan. Los habitantes de las poblaciones vecinas á Crivoscia, con cuyo concurso contaban los insurrectos, han enviado al *Narodni-List*, de Zara, un telegrama, en el cual rechazan toda solidaridad con la insurreccion protestan de su firmísima adhesion al emperador Francisco José, y manifiestan su disgusto por los desórdenes ocurridos en las Bocas del Cattaro y en Herzegowina.

Al terminar su comunicado se declaran dispuestos, en caso de necesidad, á formar columnas de voluntarios para marchar contra la insurreccion. Es preciso no olvidar que en Herzegowina se han formado ya diez columnas volantes, compuestas exclusivamente de voluntarios indígenas, en número de cerca de 5.000 hombres.

Otras columnas de voluntarios se forman igualmente en el distrito de Ragusa.

Podemos esperar, pues, que en breve tiempo, no sólo desaparecerá la insurreccion de Crivoscia, sino que tambien la de Herzegowina. A lo cual habrá contribuido no poco el general Jaconovicht con sus victorias, de que nos habla la Agencia Fabra.

### MADRID 20 DE FEBRERO.

Ni una noticia de sensacion, ni siquiera interesante en la política, hemos oído en el salon de conferencias.

Con el viaje de los Reyes á Sevilla, dejarán tambien de tener importancia los consejos de ministros hasta el regreso de la corte.

— Parece ya completamente seguro que la apertura de las Cámaras será más en breve de lo que se creía, y que á mediados de Marzo próximo, y por consiguiente mediada tambien la cuaresma, volverán á discutir los padres de la patria.

— Los gremios siguen pagando, según parece, y el Sr. Camacho tendrá que habérselas ahora con los conservadores y los disidentes, de los cuales parece que quedará más quebrantado que de las exposiciones de los comerciantes é industriales.

— En los fieltos de consumos se ha fijado un bando del Sr. Abascal, cuya parte dispositiva es la que se sigue:

«1.º Que se obligue al correspondiente adeudo á todas las especies que se pretendan introducir, aun cuando sean en cantidades pequeñas, sin tolerancia ni condescendencia de ninguna clase.

2.º Que solo se exceptuan las especies que los viajeros conduzcan para su consunto particular en un solo día.

Y 3.º Que á los que pretendan eludir el pago del impuesto se les impondrán las penalidades correspondientes.

Todos los dependientes de la autoridad municipal y especialmente el resguardo de consumos, vigilarán por el exacto cumplimiento de estas disposiciones.»

— De *El Diario de Barcelona*:

«Personas llegadas de Monseny han dicho que hace muchos años que no se había visto tanta nieve en aquella montaña. Hace tres meses que está constantemente nevando. En el valle de Santa Fe nevó copiosamente por espacio de tres días y medio. Hace doce días que los habitantes de las casas del valle están sitiados por la nieve. Tanta nieve en Monseny, dicen los labradores que es una buena esperanza para el verano, en que no faltará agua para el riego.»

— De *La Correspondencia*:

«El gremio de farmacéuticos de Málaga ha acordado, en la imposibilidad de cerrar las boticas, caso de llegarse á cobrar la contribucion del arreglo á las nuevas tarifas, aumentar los precios de las medicinas.»

— El alcalde de Enova (Valencia) ha agotado todo el presupuesto municipal de beneficencia socorriendo á los jornaleros pobres de solemnidad durante el temporal de lluvias y distribuyéndoles 53 raciones diarias: y no solo ha agotado el capítulo en cuestion, sino que se ha excedido, y ha recurrido á otros capítulos, por lo cual ha tenido que pedir el gobernador acuerde la forma de formalizar el gasto que ha sido preciso hacer, dada la miseria reinante en el pueblo.

— Dice un periódico:

«Nos-escriben de Ciudad-Rodrigo que todos los abogados de aquella ciudad se han dado de baja por no poder pagar la nueva contribucion y sus recargos.»

— En la política general de Europa nada ocurre que llame la atencion en los círculos políticos.

La derrota del ministerio ingles no tendrá consecuencias.

La llegada de M. Gambetta á Paris influirá poco, por de pronto, en la marcha de la política francesa.

La insurreccion de Crivoscia y de Herzegowina va completamente de capa caída. Las peroratas del general Skobelev no lograrán seguramente reanimarla;

Ni los fusiles que han enviado los irredentistas de Italia á los insurrectos y que han caído en poder de la escuadra austriaca.

Hasta los fondos públicos y las acciones de Banco se reponen, en general, de la baja que sufrieron en los anteriores días.

El Banco de Alemania ha reducido el descuento al 5 por 100.

— Una carta de la Coruña, refiere un hecho escandalosísimo que ha sido condenado por cuantos lo han conocido.

Ha recorrido las principales calles de la Coruña una infame mascarada simulando una rogativa á Momo para que cese la lluvia.

Hasta á los cantos, imitando los de nuestra Santa Madre la Iglesia, llevaron la profanacion unos cuantos ateos que bien merecen un severo correctivo de las autoridades judiciales y civiles en cumplimiento del Código Penal.

— El Patriarca de la Armenia católica, M. Agarian, ha sido muy obsequiado por el sultan de Turquía con motivo del aniversario de su nacimiento.

— El Cardenal Hergenroether ha sido designado para ocupar la sede arzobispal de Friburgo en Baden. Para ocupar la sede de Bruselas ha elegido el Papa al Sr. Herzog, preboste capitular de Berlin.

— Un telegrama de Roma nos permite asegurar, contra lo que han dicho algunos periódicos, que no está decidida todavía la fecha en que deberá tener lugar el próximo Consistorio.

La creacion de nuevos Cardenales tendrá lugar despues de Pascua de Resurreccion.

— En Jerusalem unos sesenta caldeos han destruido el altar armenio del Santo Sepulcro, hiriendo á los armenios que se les opusieron.

El gobernador, con sus fuerzas militares, pudo al fin restablecer el orden.

### PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 19.—El ministro del Interior ha dirigido una circular á los prefectos, encargándoles designen los establecimientos donde los congreganistas expulsados intentan volver.

Berlin 19.—Los periódicos alemanes toman nota del discurso del general ruso Skobelev, declarando que semejantes bravatas no asustan de ningun modo á Alemania. Añaden, que no creen que Rusia quiera hacer la guerra, teniendo en cuenta el estado de su hacienda y el mal social que la devora.

Los periódicos de Viena no dan importancia alguna al discurso de Skobelev.

El *Fremdenblatt* siente que un general ruso haya podido usar un lenguaje que está en contradiccion con las ideas y las intenciones del Czar.

Se cree que el mes próximo regresarán á Francia la mayor parte de las fuerzas del ejército expedicionario de Túnez, quedando limitada la ocupacion francesa á la guarnicion de algunos puntos extratéticos de la regencia.

Nueva-York 19.—Ayer se declaró un voraz incendio en una casa de Haverhill, que en pocos momentos se propagó á otros edificios inmediatos, entre los cuales se hallan una fábrica y el Banco.

Más de 2,000 obreros se han quedado sin trabajo.

Las pérdidas ocasionadas por esta catástrofe pasan de dos millones de pesos fuertes.

Londres 19.—Los despachos de Irlanda dicen que la agitacion, lejos de calmarse en aquella isla es cada vez mayor, quedando impunes casi todos los delitos de que son constantemente víctimas los agentes de policía y los irlandeses que no acatan las órdenes de la junta secreta de la Liga agraria.

Paris 20.—Se cree que en vista de la oposicion de la mayor parte de los diputados de la Cámara, el Sr. Talandier renunciará á llevar adelante su proposicion pidiendo que se haga una estadística de las opiniones religiosas de los franceses.

El gobierno frances ha hecho nuevas concesiones á Inglaterra para la celebracion del tratado de comercio, pero todavia no se ha llegado á un acuerdo definitivo.

Londres 20.—La prensa inglesa censura esta mañana durante el discurso pronunciado por el general ruso Skobelev, recibiendo á los estudiantes rusos de Paris.

El *Times* cree que el gobierno del czar debe desaprobar semejante provocacion.

El *Daily News* refiere una entrevista celebrada por su corresponsal de Paris con dicho general.

Dice que en ella este atacó á la política de Austria oprimiendo á los slavs de la península de los Balkanes.

El general añadió que esto constituye una violacion al tratado de Berlin.

«Si esto continúa, declaró, Rusia combatirá á Austria.»

El *Standard* asegura que el emperador Guillermo, indignado de las declaraciones del general Skobelev, está resuelto á pedir explicaciones á San Petersburgo.

## GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletín oficial*, número 2345 correspondiente al 21 de Febrero.

*Gobierno de provincia.*—Circular encareciendo á los Ayuntamientos que remitan los talones bitalonarios comprobantes de haber satisfecho las obligaciones de primera enseñanza correspondientes al mes de Enero.

Un anuncio de la seccion de Fomento manifestando que, si ántes de treinta días no se han presentado reclamaciones en contra, se expedirá título de propiedad de la mina *Las Felices* á favor de don José Soler y Amengual.

Circular de la Comision provincial ordenando que los Alcaldes de esta provincia cuiden que los niños expósitos de sus respectivos distritos sean vacunados á la posible brevedad, con el fin de evitar el contagio y propagacion de la viruela.

*Delegacion de Hacienda.*—Un anuncio poniendo en conocimiento de los propietarios que, debiendo alquilarse un local apósito para reunir en un sólo edificio todas las Dependencias del ramo de Hacienda, se admitirán proposiciones, en la Secretaría.

Un anuncio de subasta para la adquisicion de tres millones de kilogramos de tabaco en hoja de Puerto Rico.

Relacion de los compradores de fincas de Bienes Nacionales cuyos pagarés vencen dentro el mes de Marzo próximo; á los cuales se avisa para que hagan efectivo el pago.

Relacion expresiva de los Cupos de Consumos que han correspondido á los pueblos de esta provincia para el segundo semestre de 1881-82 aprobados por la Delegacion de Hacienda.

*Ayuntamientos.*—Los de Espórlas, Santañ y Costitx anuncian tener formado el padron general para la reparticion del impuesto de la sal y lo exponen al público á efectos de reclamacion.

Reglamento para la Administracion y Cobranza del impuesto equivalente á los de la sal.

No deja de ser singular la conducta de algun colega de esta localidad. El periódico á que aludimos llena sus columnas de todo lo más agresivo é inconveniente que la prensa irreligiosa publica contra la Iglesia de Dios, contra los dogmas de la fe,

contra los sacramentos y culto católicos, contra la vida pública y privada de todas las personas eclesiásticas desde el Papa hasta el último monacillo, periódico, decimos, que recoge con fruición dietarios, insultos, calumnias, sátiras y bufonadas, con tal que tengan espíritu y tendencia manifestamente impías; pero en todo esto nada nos ofrece de singular ni que deba llamar la atención; si así logra complacer á sus abonados cumple su noble misión con servirles tan *delicado* manjar. Lo chocante, lo impropio, lo inconsecuente es que este periódico, se calce á deshora el guante blanco, y se ponga á escribir artículos, señalando al Obispo diocesano y al clero constituido en autoridad para regir y gobernar las parroquias, las reglas que deben seguir, y de que no pueden desviarse en las obras y exhortaciones que les inspire su celo pastoral.

No sabemos en concreto lo que puede haber en el asunto; pero no es nuestra la culpa, si la censura del colega, por su espíritu, por su tendencia, por todos sus antecedentes, resulta ser la más cabal apología de los que han sabido distinguirse en las santas obras de su ministerio hasta el punto de hacerse acreedores á esas honrosas y envidiables distinciones.

No negaremos al colega talento, ilustración, aptitud y competencia para dirigir al clero de la diócesis en los espinosos ministerios de su cargo, pero nos parece conveniente, siquiera por decencia y bien parecer, que ántes se tome el colega el cuidado de no escarnecer á los Obispos que excomulgan, de no aplaudir á los periódicos excomulgados, de no blasfemar del purgatorio, de no aplaudir á los opresores y carceleros del Papa, etc., etc., etc. En cuestión de decoro y buen tono, y todo el mundo sabe que en esas materias es maestra *La Opinión*.

El anciano y conocido sacerdote D. Bartolomé Gomila que fué ecónomo de la parroquia de Santa Cruz, á cuya reverenda comunidad pertenecía, falleció ayer despues de larga y penosa enfermedad.

Sencillo de carácter, afable de trato, generoso y compasivo de corazón, deja buena memoria de sí, y nos hace esperar que habrá recibido el galardón de sus virtudes en la patria de los que viven.

Encomendémosle á Dios.

El lunes acaeció en Sóller una desgracia en una mina que se está explotando.

Derrumbóse parte de un terraplen, dejando

muerto á uno de los operarios y herido de gravedad á otro, y sepultando bajo la tierra á un niño de corta edad. Los demas trabajadores hicieron cuanto estuvo en su mano para salvar á las víctimas, y, gracias á sus esfuerzos, pudo ser extraído el niño, que afortunadamente no tenía lesión alguna.

Si, por lo ménos, esas frecuentes desgracias sirviesen de escarmiento, y enseñasen á los que se exponen á trabajos peligrosos la necesaria previsión y la cautela más esquisita!

La plazuela que hay enfrente del magnífico edificio donde se hallan establecidas las oficinas de la Sucursal del Banco de España, parece que será transformada en un jardín, pues al efecto ya ha sido colocado un hermoso enverjado de hierro.

El lunes último el conocido comerciante de esta ciudad D. José Cáceres tuvo la desgracia de caerse en el salón de sesiones del Crédito Balear, y se fracturó el brazo derecho.

Lo sentimos y le deseamos una feliz y rápida curación.

Nuestro apreciable amigo y paisano el célebre bajo D. Francisco Mateu ha de ir á cantar en el teatro de Bilbao, la segunda temporada, con el tenor Sr. Gayarre y otros distinguidos artistas. Se dice que el Sr. Mateu está contratado en San Petersburgo por la cantidad de 155,000 francos para cantar durante cinco meses del invierno próximo.

Ayer, procedente de Alicante é Ibiza, fondeó en nuestro puerto el vapor-correo *Union*, habiendo sido portador de la correspondencia, 56 pasajeros, carga y mercancías.

Hoy á las siete de la mañana ha echado anclas en el mismo el vapor-correo *Menorca*, procedente de Mahon conduciendo la balija, 19 pasajeros y varios efectos.

En el convento de San Bartolomé de Inca falleció anteayer una religiosa, la más antigua de la comunidad; contaba unos noventa años. Inmenso gentío ha acudido á visitar á la finada, que fué colocada en medio de la iglesia; y, despues de los maitines de difuntos, cantados con toda solemnidad por el reverendo clero, fué sepultada con religiosa pompa.

Por el interes que contiene el siguiente anuncio,

especialmente para los ganaderos del radio y término de esta ciudad, recomendamos á los mismos su lectura.—Dice así:

ADMINISTRACION DE PROPIEDADES E IMPUESTOS DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES.

*Negociado de Consumos*.—En cumplimiento á lo que dispone el capítulo 7.º artículo 69 de la Instrucción de consumos aprobada en 31 de Diciembre de 1881, he acordado, dirigirme por medio del *Boletín oficial* y periódicos de esta ciudad á todos los dueños ó encargados de los ganados de cualquier clase sujetos al impuesto de consumos que existan en el casco y radio de este Distrito municipal, previniéndoles el deber en que están de presentar en esta Dependencia de mi cargo en el término de ocho días á contar de esta publicación, relaciones clasificadas del número y sus clases, cuidando al mismo tiempo de dar aviso inmediatamente segun dispone el artículo 68 de la expresada instrucción, de las altas y bajas que ocurran en el número de cabezas, pues de otro modo, se verá en el sensible caso de aplicar la multa de 50 á 250 pesetas de conformidad al artículo 153 párrafo 1.º de dicho reglamento.

Lo que se hace saber al público por medio del *Boletín oficial* y periódicos locales para conocimiento de las personas interesadas.

Palma 21 de Febrero de 1882.—El Administrador de Propiedades é Impuestos, Enrique Pintó.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 22.

De Cardiff en 35 dias bergantin goleta Noruego Hongsek, de 228 ton., cap. E. Horiteusca, con 7 mar. y carbon.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 22.

Para Alicante laúd S. Antonio, de 38 ton., pat. Mateo Esteva, con 6 mar. y efectos.

Para Barcelona pailebot Alzamora, de 60 ton., patron Nicolas Panisa, con 6 mar. y algarrobas.

Para Felanitx pailebot Jóven Paquito, de 50 ton., patron Juan Berga, con 4 mar. y algarrobas.

Para Valencia pailebot S. José, de 49 ton., pat. Juan Felany, con 5 mar y efectos.

248 VICTORINO  
 todos los días á emplear medio día conmigo, en el escritorio; ya recompensaré vuestro trabajo. Bajé la cabeza, me despedí confuso de la condessa, que con afectuosa crueldad se entristecía por mi vuelta al seno de la familia, y movido por un vehemente deseo corrí á toda prisa á mi casa.

245 VICTITUDES DE UN JÓVEN ROMANO  
 do de mi verdadera madre. Al decir de ella, yo me habia vuelto flaco y pálido; y ¿qué extraño era?  
 Cerca de una choza encontramos una mujer, harapienta, escuálida, con dos niños escarnidos, que llorando nos pedían una limosna. La condessa registró sus bolsillos y exclamó dolorosamente ¡oh! mirad se me olvidó el porta-monedas, Victorino, Pablo, ¿traéis algun dinero?  
 —Algunos cuartos, contesté poniéndome encendido.  
 —¿Nada más?  
 —No señora, añadí encogiéndome.  
 —Bien, dádmelos.  
 Lleno de confusion puse en su mano todo cuanto tenía, serían unos tres *paolos* (1). Ella los tomó todos y se los dió de limosna á la pobrecita, y cogiéndome el portamonedas empezó con una retahila de amorosas quejas, porque no le habia dicho nada de mi escasez de dinero.  
 —Con vuestra madre estos misterios, eh? Pablo buscad á Elpidio— me dijo así que

(1) Unos seis reales.

244 VICTITUDES DE UN JÓVEN ROMANO  
 —Id, id,—pues, y enjugándose las lágrimas y levantando los brazos al cielo, se retiró.  
 Con la tempestad rugiendo en mi pecho bajé y fui á tomar noticia del viejo Blas. Poco á poco y de una cosa en otra supe que en la quinta, la administración corría á cargo del contador, que á principio de mes los salarios se habian pagado puntualmente á los servidores, que él habia tenido en su mano la lista con los nombres de cada uno, y las sumas correspondientes, firmada por el administrador, que yo no estaba en ella y que el contador le habia dicho que tenia orden de Elpidio de no darme un céntimo porque el conde pagaba por sí mismo á su secretario. Despues me preguntó: ¿cuánto tenéis al mes?  
 —Todo lo que vale la buena voluntad de mis señores.  
 —¡Ah, ahí de buena voluntad sola no se vive.  
 —Comprendí más de lo que hubiera deseado é hice punto.  
 Duro y angustioso fué el lance en que me puso la triste situación de mi madre. Yo pensaba de una terrible alternativa, ó piso-

244 VICTORINO  
 adelantaba. El obtener una heroica victoria sobre mí mismo era lo único en lo que confiaba, pero para ello me faltaban fuerzas.  
 Del lado de la selva que circundaba el palacio, por la parte del Norte habia un riesgo escarpado, el cual de riesgo en riesgo conducía por la loma de la colina hasta una rústica grutequilla dentro de la cual se veneraba una devota imagen de la Virgen. Allí arriba, en situación tan crítica dirigí el último esfuerzo de mi esperanza. Trepé por la cresta y acercándome á aquella santa imagen, me postré con la cara pegada al suelo y anegado en un mar de lágrimas puse todo mi dolor á los pies de la Virgen celestial. Al bajar, un cierto presentimiento me decía, que mi súplica habia sido oída.  
 Durante este tiempo, vino Elpidio para informar personalmente al conde del malísimo rumbo que iba tomando el asunto; y para determinar lo á que se volviese á Roma. Apenas me saludó con un gesto de desprecio, ni casi dió muestras de haberme visto. La tarde de su llegada tuve que acompañar á la condessa y á su hija á pasear en coche. Con su afectuosidad de madre, me lastimaba duramente; pues me excitaba el recuer-

## INCIENSO.

En atención á las repetidas quejas de varios Prelados sobre la mala calidad del incienso que se emplea en las funciones de nuestros templos, el cual en vez de elevar el alma á ideas sublimes y contemplativas, más bien mortifica y rebaja el espíritu, resolvimos en 12 de Agosto último presentar á nuestro excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo un escrito con varias muestras de incienso, manifestándole el deseo que nos animaba de preparar en grande escala este aroma litúrgico, á fin de que pudiese contarse con un centro en que se expendiese con toda pureza, y fuese verdad lo del texto sagrado: *Incensum purum et sanctificatione dignissimum.* (Exodo. xx.) A este fin el muy ilustre Vicario general gobernador, por conducto del señor Secretario de Cámara de esta diócesis, comisionó al catedrático de Historia natural de su Seminario conciliar, Dr. D. Jaime Almera, para que ensayase y analizase las tres muestras presentadas, las cuales, hallando conformes, fueron aprobadas para el objeto. En su consecuencia me atrevo á ofrecer á todos los párrocos y demas clero de España:

1.º El incienso en lágrimas puro, de la India (Boswellia serrata) en estado natural, á 3 pesetas el paquete de 1000 gramos debidamente sellado y rotulado, y á pesetas 1'75 el paquete de 500 gramos idem, idem.

2.º El incienso en lágrima, pulverizado debidamente para uso del incensario, á pesetas 2'50 la caja-paquete de 1000 gramos, y á 2 pesetas la caja-paquete de 500 gramos.

3.º Incienso en lágrima mezclado debidamente con el estoraque y benjuí para mejorar su aroma, al estilo de Roma y Jerusalem, á 5 pesetas la caja-paquete de 1000 gramos, y á pesetas 2'75 el de 500 gramos, todo sellado y rotulado.

En esta imprenta se abmiten encargos.

## CAFETERAS RUSAS

En la tienda de José Vivé, plaza de Cort, se ha recibido nuevo surtido de las tan recomendables cafeteras. Las hay en metal niquelado, bronce y latón, de varias dimensiones y cabida de una á doce tazas.

En vista del éxito que obtuvieron dichas cafeteras y para complacer á sus numerosos parroquianos, que en demanda acudían por ellas, hizo un grande pedido, las cuales ha recibido y ofrece al público con alguna baja en los precios, á fin de que puedan obtenerlas todas las familias, por la economía y comodidad que ofrecen.

Ademas se encontrarán en su establecimiento, cafeteras de todos los sistemas conocidos.

## BUENA OCASION

PARA ADORNAR HABITACIONES

celle de S. Nicolas 29 y 30.

Lassalle hermanos, ponen en conocimiento del público que se continúa la liquidacion: de toda clase de estampas, santos, historias, vistas, paisajes y figuras con marcos y sin ellos, y otros varios artículos que sería prolijo enumerar.

Para mas comodidad de las personas que se dignen honrarlos con su confianza, sigue abierto el nuevo establecimiento situado al lado de la iglesia parroquial de San Nicolas núm. 30 en donde se encontrará grande exposicion de los dichos artículos: Mapas geográficos de España á las cinco partes del mundo á 4 rs. uno. Cuadros para adornar salas y comedores de 8 rs. en adelante; cuadros para retratos de 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, y 8 reales uno; croseros de varias maderas con cromos y sin ellos, listones dorados y negros 10 por 100 de rebaja; candeleros de 10, 16 y 64 rs. par.

Se participa á las personas de buen gusto que se ha recibido un gran surtido de cromos de última novedad, á precios sumamente módicos, solo por sus buenos efectos de pintura imitacion al óleo.

Variado surtido de flores artificiales, hojas, pétalos, claveles, lirios, musgo, yerba seca, papel, alambre y demas para la confeccion.

Aprovechar la ocasion San Nicolas 30.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22 á las 5 t.

(Recibido el 22 á las 8'25 n.)

Se habla de haberse dictado auto de prision contra el Sindicato madrileño.

Se denunciarán varios periódicos que publicaron el boletín del Domingo.

Se organizan las juntas de las peregrinaciones.

Ha habido inundaciones en el Misisipi (Ohio) causando considerables pérdidas.

3 por 100: Interior 28'25.—Exterior 29'05.—Bonos falta.

## ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . .	28'15
Id. id. fin corriente . . .	28'20
Id. id. fin próximo . . .	28'40
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 600 . . .	55'50
Banco de España . . . . .	442'00
Paris 3 p <sup>o</sup> interior contado . . . . .	25'85
Palma 3 p <sup>o</sup> interior contado . . . . .	28'175
Barcelona 3 p <sup>o</sup> interior contado . . . . .	27'975
Empréstito de Cuba . . . . .	100'40
Los demas valores sin cotizacion.	
Palma 23 de Febrero de 1882.	

Los valores locales, son los mismos precios de ayer.

HALLAZCO.—Se encontró un paraguas en la Catedral. Quien lo haya perdido puede pasar por el Colegio Católico, plaza del Rastrillo, 4.

SE ALQUILA.—Una casa en la falda del Castillo de Bellver, frente la pradera, con jardín y demas comodidades. Para su ajuste calle de Palacio núm. 13.



D. BARTOLOMÉ RAMONELL Y SERVERA

HA FALLECIDO.

(E. P. D.)

Su viuda, hijos, hermanos, hermanos políticos, tíos y demas parientes del finado suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el sábado 25 á las diez y media de la mañana en la iglesia de religiosas de San Jerónimo.

No se invita particularmente.—Hoy á las seis de la tarde se rezará el santo rosario en la casa mortuoria.

TIP. CATÓLICA BALEAR, FORTUÑY—6.

246 VICTORINO

Llegamos á casa—y subid en seguida los dos. Salgo y en las escaleras tropiezo con el administrador que venia á anunciarme de parte del conde que de allí á dos dias se volveria á Roma.

Hablaremos de eso despues, ahora tomad este porta-monedas y llenádmelo al momento de oro. Elpidio salió, á mí se me ensanchaba el corazon, y caro me costó el que mi gozo no se dibujase en la cara.—Nunca consentiria—continuó la dama, que mi Pablo estuviera sin dinero. De aqui en adelante quiero y mirad que es lo mando, quiero que....

—Aqui lo tenéis condesa, dijo el administrador entrando con el porta-monedas: son gregorinas todas.

—Bien está; os doy gracias.—y alargádomelo.—á vos, Pablo mio.—continuó—este es el regalo que habeis merecido en la aldea de vuestra madre.—yo lo recogí lleno de rubor. Elpidio arrugó el entrecejo y me lanzó una mirada de tigre. Despues se pasó á hablar de los preparativos del viaje. Concluida esta conversacion nos retiramos, y yo en mi corazon daba gracias al cielo por el modo singular con que me había favore-

247 Ó VICITUDES DE UN JÓVEN ROMANO

cido, pero he aqui que Elpidio me alcanza en una antecámara y deteniéndome me dice con gesto amenazador;—eh! devolved ese dinero, y que no lo huela el conde; porqueno sino desgraciado de vos.

—Devolvedlo, y por qué?

—Porque sí; la señora está loca, y con los locos se hacen comedias; pero la burla debe cesar aqui; venga el dinero.

—Pero que dirá ella.

—No faltaria más que vuestra indiscrecion llegase hasta el punto de decirselo. ¿No os basta, Sr. Zampatorias, el hartaros noche y día en esta casa?

—Bien está,—respondí yo temblando de piés á cabeza, y arrojándole el dinero le volví la espalda despechado. ¡Ah! no cesaré jamas de repetirle, virtud y sacrificio son una misma cosa? Mis plegarias sin embargo habían sido oídas y yo aún no lo sabía.

El martes veinte de Setiembre, llegamos á Roma, y así que nos apeamos del carruaje, el conde, que por el camino me había parecido adusto y serio, me llamó aparte, y poniéndome diez doblones en la mano,—Victorino—me dijo con semblante más amable—desde mañana en adelante os espero

248 Ó VICITUDES DE UN JÓVEN ROMANO

llenas de sonantes monedas de oro, gregorinas, lises, doblones, escudos, que probablemente estaban allí á granal, y probablemente sin contar. ¡Hasta este punto se fiaba de mí Horacio! Me es imposible contar las tentaciones que tuve en aquel gabinete. ¿No me seria acaso licita una oculta compensacion? Disputaba conmigo mismo; el derecho no está patentizado. ¿Y si fuese un olvido involuntario del conde? ¿Quién me lo asegurará? ¡Ah! si tuviese aqui al padre Leopoldo! ¿Qué me aconsejaría? lo justo. Y lo es? No lo sé. Yo contemplaba con ojo avaro aquel oro y me sentía fascinado por su vista; pero el decidirme á tocar la más pequeña de tantas monedas, no fué posible. Hoy al recordar la violencia de aquella tentacion y el valor con que la superé, siento en mí una íntima satisfacción: cierto amor propio me dice que mi honradez llegó á sostenerse aún ante la prueba del oro, la más irresistible de todas. Será acaso vanidad, pero es la verdad.

Por lo tanto, á pedir lo mio no me atrevia, resarcirme ocultamente no podía; y los dias volaban y cómo socorrer á mi madre? con cavilar, con torturarme ó irritarme nada

249 VICTORINO

contras indispuesto? me interrogaba con frecuencia la señora.

—Es mi natural así.

—No come apénas nada, me acusaba Gisella en la mesa.

—Oh ¿y por qué insistía la madre.

—Victorino, estais pensativo me dijo tambien el conde un día que estaba de mejor humor, ¿tenéis algun disgusto?

—Que disgusto he de tener en el paraíso de Bell'olmo, repliqué tratando de ocultar el objeto de mi pesar.

La mayor dificultad para mí era aclarar si tenía derecho ó no á un salario. El espléndido tratamiento que se me daba me hacía dudar; y ántes bien comprendía que era una vileza, una villanía el pedirlo: sólo el pensar que había de exigirlo me exaltaba la bilis y me horrorizaba. En el gabinete del conde me hallaba yo muchas veces completamente solo trabajando junto á un estante, en el que había cuatro copas de acero bruñido,